



【やまとも・ゆいこ】 同志社国際高等学校出身。スポーツ健康科学部3年次生。高校時代にラグビー部のマネージャーを務めた経験をもとに、大学では学生アナリストとしてチーム分析を担当する。3年次より石井好二郎ゼミに所属し、「認知症予防と運動」など、健康と運動との関係について研究中。オフは「家でゆっくり」派。

同志社ラグビーを勝利に導く分析班

ラグビー部の学生アナリストとして、仲間とともにデータの収集・分析に励む。アナリストというチームに不可欠の役割に焦点を当て、プレーはしなくともラグビーを真摯に探求する毎日を語つてもらつた。

支える側のやりがいに 目覚めた高校時代

もともとスポーツは観るのもするのも好き。中学時代はバレーボール部員。高校では新しいスポーツはさまざまな部活を体験し、ラグビーラインの雰囲気が気に入った。支える側に回るのも良い経験になると思い、マネージャーとして3年間を過ごした。水の準備、バスの洗濯、ジャージの管理、ビデオ撮影。顧問の教員に教えを受け、実際のプレーを見ながら自身

で考え、ルールやセオリーを学んだ。試合でタッチジャッジ(タッチライン)の外にボールが出たことを知らせる審判員を務めたのも良い思い出だ。「スコアをする側から支える側になつたのは初めて。でもマネージャーの仕事に大きなやりがいを感じて、どんな仕事をも全力で取り組んでいたら、やがて選手たちから信頼を得ることができた。選手のために働くことが、自分そのためになった。とても成長できた3年間でした」

ラグビーは、けがの多いスポーツの一つだ。山本さんはもともと生物や人体の仕組み、健康問題などに关心があった。ラグビーに関わるうち自然とスポーツ医学に向かい、スポーツ健康科学部を選択したのだという。ラグビーの魅力は「タックルを受けて倒



ラグビー部の仲間たちと

選手目線を鍛えることが 今後の課題

現在は、6名いる学生アナリストの一人として活動中だ。試合の映像から選手の各プレーを数値化するなどして、自チームのデータを収集・整理するのが主要な仕事だ。まとめられたデータはコーチや選手が共有し、作戦立案に活用される。シーズンを通してプレーの傾向を調べたり、ドローンを飛ばして練習や練習試合を撮影したりすることも。「こういうデータを取つてはどうか」と自ら提案することもある。昨季は年間を通じて、ブレイクダウン(タックルで倒れた後のボールの奪い合い)の評価を担当した。密集の中でのプレーを正しく評価するには、競技

されながらも、15人全員でボールを後ろへ繋いでゴールを目指すところ。このスポーツに引き続き関わりたくて、大学でもラグビー部の門を叩いた。

自分が努力の連続だ。それだけに、プレーの進化を目の当たりにした時の喜びは大きい。「自分の仕事が報われたんだなと実感できる瞬間です。試合をじっくり見て分析するところも楽しいし、高校でマネージャーをしていた時よりもプレーへの理解が深まりました」

悩みもある。自身にプレー経験がないため、主観的な理解が難しいことがあります。山本さん以外の学生アナリストは全員がラグビー経験者。競技者目線に早く追いつけるよう、プレーを観る機会を増やして今後も研究を重ねつもりだ。「昨季はブレイクダウンの評価を続ける中で、何をすれば次の季節は年間を通じて、ブレイクダウン(タックルで倒れた後のボールの奪い合い)の評価を担当した。密集の中でのプレーを正しく評価するには、競技

味で大いに勉強になった。特に印象深かったのは日本が初の決勝トーナメント進出を決めた、スコットランド戦。「あの時の熱気はまだ続いていると思います。このままラグビー熱が盛り上がりついでほしいですね」

現在の目標は、選手やコーチからさらに信頼されるアナリストになること。「小さなことから地道に積み重ね、伝統ある同志社チームの一員として少しでもチームに貢献したい」と、輝く表情で語つてくれた。

母から子へ、子から母へ

母から子へ 母・木原由佳さん

毎号、スポーツ健康科学部の一組の親子をご紹介していきます。

今この手紙を書くに当たって、これまでのあなたの出来事が走馬灯のように思い出されます。

小学校1年生の夏、一緒に見に行つたアイスショーをきっかけに13年間のスケート漬けの日々が始まりました。「私もあんな風に滑れるようになりたい!」と目をキラ

キラさせて言つたあなたを今でも鮮明に覚えてります。週に1回の習い事のつもりだ

ったのに、数ヶ月後にはほぼ毎日、学校帰りに遠いリンクまで通うようになつていていたよね。メキメキと上達して楽しそうに滑る姿を見るのはママもとても嬉しかったです。

でもその反面、首、腰、膝、足首など日々の怪我、そして中1の時には大腿骨頭滑り症という大きな病気も経験しました。上手くいかなくて悔しい思いは數え切れないほどありました。放課後に友達と遊び始めたときも、大好きなスイーツが食べられない、学校行事に皆と参加出来ない、など我慢せざるを得ない事も多くあり、青春を謳歌出来るなかつたという思いも恐らくあつたでしょう。「リンクもスケート靴も見たくなり、もう辞めたい」とあなたから笑顔が消え、練習へ全く行けなくなつた時期もありました。でもそんな辛い経験以上に、たくさん嬉びも経験したと思います。難しいジャンプが跳べるようになった時。念願のJAPAN JOURNEYを着て海外試合へ派遣されるようになつた時。プレッシャーに打ち勝つ

子から母へ 子・木原万莉子さん

いつも私の幸せを考えてくれていて、笑いの絶えない毎日をありがとうございます。

今年でフィギュアスケートの競技生活から引退して2年になりました。思い返せば、この手紙には書き切れないほどたくさ

いの思い出があります。私が引退した後は、この手紙には書き切れないので何よりも、たくさんの方々から、「素敵なお演技だったよ!」と声をかけてもらえた時。嬉しい事も辛い事も、今までの全ての経験は今のがんの糧になつているはずであります。そしてその数々の経験や人との出会いが未来へも繋がつて行く。だから改めて「起る事全てに意味があるんだなあ。無駄な事など何一つないんだなあ。」と実感しています。これまであなたと二人三脚でやって来たスケート。たくさんの経験と感動を共有させてもらいました。本当にありがとうございました!

でも「万莉子のために…」と思い、ママがやつて来た事でプレッシャーを感じた事があります。万莉子は現役時代、「私はそんなに負けん気強くないし、本番になると悪い方にはかり考えて出来なくなる。」とよく言つていました。でもいろいろな経験をして、今あなたは精神的に本当に強く逞しくなつたと思います。「I'm proud of you!」と力ナダのコーチ達がよく言つてくれていたよね。ママも同じ気持ちです。

これからも万莉子らしく、笑顔と感謝の気持ちを忘れずにね。さらに素敵な女性に成長するあなたを楽しみにしています。



学校行事に皆と参加出来ないなど我慢せざるを得ない事も多くあり、青春を謳歌出来るなかつたという思いも恐らくあつたでしょう。「リンクもスケート靴も見たくなり、もう辞めたい」とあなたから笑顔が消え、練習へ全く行けなくなつた時期もありました。でもそんな辛い経験以上に、たくさん嬉びも経験したと思います。難しいジャンプが跳べるようになった時。念願のJAPAN JOURNEYを着て海外試合へ派遣されるようになつた時。プレッシャーに打ち勝つ

これからも万莉子らしく、笑顔と感謝の気持ちを忘れずにね。さらに素敵な女性に成長するあなたを楽しみにしています。

田附俊一教授 ドイツ在外研究レポート



ワグナー研究室のメンバー

旧知の教授が4名いるミュンスター大学心理・スポーツ科学部に、2019年3月末より1年間、在外研究の機会を得ました。ミュンスター大学は1780年に創立した15学部からなる総合大学です。

私の専門分野はスポーツ運動学（スポーツ指導の一般理論と実践）です。競技者として、日本代表選手をサポートした指導者として競技力向上に関わり、特に技の発生が研究テーマです。ミュンスターではワグナー教授の運動遊びとコミュニケーションについて科学研究室でPsychomotorik、特に運動遊びとコミュニケーションについて活動遊びとコミュニケーションについて

研究しました。ワグナー研究室は、ド

イツに加え、オランダ、フランス、アメリカ、ブラジル、日本（私）などから博士後期課程学生や研究者が集まり、国際的に活発に研究を行っています。

研究活動は、ミュンスター大学の研

究倫理審査を終え、幼稚園で子どものコミュニケーションを多様にする遊びのデータ収集を始めた頃、COVID-19の影響で中断となりました。取得で

きたデータでEuropean Early Childhood Education Research学会に発表申し込

みをしましたが、COVID-19の影響で来年に延期となりました。招待セミナーを依頼されていた帰国前3月の11.

Kongress Bewegte KindheitはWeb学会となり、「日本の幼稚園の遊びと運動」をテーマに担当しました。

教育活動として、旧知のオスナブリュック大学のツィマー教授から依頼された博士論文審査委員、ワグナー教授の博士後期課程学生の研究指導、陸上競技の実技授業、講義：Bewegungserziehung（運動教育）を担当しました。

その他の活動として、中学生の女子地域サッカーチーム（ドイツに部活はありません）のランニング指導を行いました。京都日独協会会長である私は、全

ては以下の通りです。

これまでの給付や採否の状況については以下通りです。

（1次募集）

①申請人数／100人

（2020年7月22日 1次応募締切）

②採用人数／89人

（4年生：17人、3年生：30人、2年生：19人、1年生：23人）

③給付金額／890000円

（10000円×89人分）

④振込日／2020年7月30日（木）、8月6日（木）

（5）選考状況について／候補者の選考基準として「2020年度の独立行政法人日本学生支援機構（JASSO）奨学金に申請し、採用された者とする」と制定されています。不採用の申請者は、いずれも当該のJASSO奨学金に申請を行っておらず、また採用もされていませんでした。

（2次募集）

Announcement

教員父母連絡会 奨学金についてのご報告

教員父母連絡会 緊急対応

新型コロナウイルス感染症の影響により学業継続のために支援が必要な学生に対して、教員父母連絡会独自の奨学金制度「スポーツ健康科学部教員父母連絡会緊急対応奨学金」を設立し、6月より募集を開始いたしました。

これまでの給付や採否の状況については以下通りです。

（1次募集）

①申請人数／100人

（2020年7月22日 1次応募締切）

②採用人数／89人

（4年生：17人、3年生：30人、2年生：19人、1年生：23人）

③給付金額／890000円

（10000円×89人分）

（5）選考状況について／候補者の選考基準として「2020年度の独立行政法人日本学生支援機構（JASSO）奨学金に申請し、採用された者とする」と制定されています。不採用の申請者は、いずれも当該のJASSO奨学金に申請を行っておらず、また採用もされていませんでした。

（2次募集）

（金）

○ 楽学金振込時期／2020年10月30日
（金）
旬以降を予定

教員父母連絡会寄贈図書リスト

磐上館のラーニング・テリア（自習室）に常置します。

書籍名
シェンペーター 経済発展の理論（初版）
「よりよい生存」ウェルビーイング学入門
Who you are：君の真の言葉と行動こそが困難を生き抜くチームをつくる
五輪と戦後：上演としての東京オリンピック
アナザー1964 パラリンピック序章
マーケティング・ジャーニー：変容する世界で稼ぎ続ける羅針盤
筋肉研究最前線一代謝メカニズム、栄養、老化・疾病予防、科学的トレーニング法
図解スポーツ健康科学入門
全国まるごと過去問題集保健体育科2021年度版
京都府の保健体育科参考書 2021年度版
大阪府・大阪市・堺市・豊能地区的保健体育科参考書 2021年度版
奈良県の保健体育科参考書 2021年度版
中高保健体育の完全攻略（2021年度版）
「会社四季報」業界地図 2021年版
年間購読〔月刊誌〕教職課程
年間購読〔月刊誌〕教員養成セミナー



スポーツ健康科学部の田中希実さんが日本新記録を樹立！

2020年7月8日の「ホクレンディスタンチャレンジ深川大会」女子3000mに出場し、8分41秒35の日本新記録を樹立しました。

続いて8月23日、東京・国立競技場で開催された陸上の「セイコー・ゴールデングランプリ」女子1500mにおいても4分5秒27のタイムで日本記録を14年ぶりに更新して優勝。その功績を称えられ、9月1日に「京都市スポーツ大賞」を受賞されました。また、10月5日には本学部より「スポーツ健康科学部長賞」が授与されました。

新型コロナウイルス感染症拡大で大学生活に影響がある中も、競技生活と学業の両立に励みながら好成績をあげており、来年に延期された東京オリンピックでの活躍が期待されています。



ご意見・ご感想をお寄せください！

連絡会では、ご父母の皆様方からの声を会の運営に生かしていきたいと考えております。
会報への感想および提案、あるいは会の運営方法、企画等、なんでも結構ですので、下記までお寄せください。
同志社大学スポーツ健康科学部教員父母連絡会（スポーツ健康科学部事務室内）
Tel.0774-65-6030 Fax.0774-65-6029 e-mail: jt-spojm@mail.doshisha.ac.jp

スポーツ健康科学部のホームページ▶教員父母連絡会のページ <https://sports.doshisha.ac.jp/guardian/overview/overview.html>

在ドイツ大使主催の晩餐会で今後の日独交流について議論を交わしました。

さて、ミュンスターについて紹介します。ミュンスターは、ノルトライン・ヴェストファーレン州の北部、オランダ国境まで車で約1時間に位置し、隣のニーダーザクセン州オスナブリュック（2013年にオスナブリュック大学教育文化学部スポーツ運動学科と学生交換協定を締結し4人が留学済み）と共に、1618年から1648年の30年戦争を終えたヴェストフアリア条約締結の平和都市です。市民はその歴史に誇りを持ち、保守的ですが、排他的ではありません。また、自転車の保有台数が人口の2倍と言われ、自転車道（直進、右左折レーンおよび信号）が整備された平坦な自転車の街です。

Bio（有機食品）専門店を含む、生産者の顔の見える地産地消の肉屋、魚屋、百屋、チーズ屋、花屋などで人々が賑わう週3回の「市」で、安心して食材を購入できました。プラスチックを極力使わず、肉や魚も防水性の紙に包む小売店を大切にし、会話を楽しむ人々に生活意識の高さを感じました。

日本より高いドイツの税率ですが、外国人を含み大学院まで学費無料です（大学入学資格は一生有効）。COVID-19による休業補償は迅速でした。

資格社会のドイツは、大学に行かずとも Ausbildung（職業専門学校）を終えれば、ほぼ100%仕事に就け（報酬の高い博士号取得者は就職難）、誰



ミュンスター大学本部（旧宮殿）前を駆ける田附教授

DO-FIELD[ドゥ・フィールド] 同志社大学スポーツ健康科学部教員父母連絡会報 第18号 2020年11月発行
[編集・発行] 同志社大学スポーツ健康科学部教員父母連絡会 〒610-0394 京田辺市多々羅都谷1-3 同志社大学スポーツ健康科学部事務室 内
〔デザイン〕 繩原広行(株式会社ディア) [制作・印刷] 株式会社ディア

DO FIELD 18